
一张高考试卷从离开考场到
得出分数， 需要经过哪些环节？

目前， 各地高考评卷工作正
在平稳有序进行中。 记者走进上
海、 天津、 重庆、 贵州等地评卷
现场， 探寻一张试卷的分数是怎
样 “出炉” 的。

“考试结束后， 考生答卷在
公安部门护送下送到评卷场， 然
后进入收发室， 进行统一扫描。”
西南大学计算机与信息科学学院
副院长廖剑伟介绍， 该校评卷点
有10余台高速扫描仪， 日均可处
理试卷20余万份。

记者在西南大学评卷点看
到， 数据采集组工作人员正紧锣
密鼓地开展试卷扫描工作。 试卷
扫描完成后形成的数字化数据，
将上传到中心机房， 机房再将答
题区域进行切割， 根据题型、 题
号分发至相应评卷场。 “客观题
直接由机器自动评阅， 主观题由

网上评阅小组完成评阅。” 现场
工作人员说。

“选择题填涂识别采用光电
识别的方式， 评分前指派专人录
入标准答案， 并采取加密手段进
行存贮， 防止人为改动。” 天津
市教育招生考试院高招处处长王
松岭说， 评分完成后会分别对每
科结果进行校验并组织抽查。

贵州省2024年高考评卷基地
评卷工作领导小组副组长罗永祥
介绍， 主观题采用一题多评的模
式， 每道题由系统随机分配给两
名评卷教师， 如果他们所给分数
的差值超出允许范围， 则会分配
给第三名教师评阅， 如果评分结
果与前两位评卷教师分差仍不符
合规定， 则送交专家组裁定， 确
保评卷结果经得起检验。

记者在上海高考语文评卷点
看到， 评卷教师面前的电脑上仅
显示系统分配给自己的题块， 他

们根据考生作答情况、 对照评分
细则给出分数。 为了确保阅卷细
致、 准确， 教师可将屏幕上的字
放大到指甲盖大小， 还可根据喜
好设置屏幕背景色， 缓解视力疲
劳。

“一道主观题的评阅过程比
我想象中更复杂。” 重庆考生欧
阳宇航告诉记者。

高考评分要做到 “分分有
据”， “据” 从何来？

上海高考语文评卷中心组负
责人表示， 评卷开始前， 评卷中
心组用两天时间完成评分采样、
完善评分标准、 制定评分细则等
工作。 根据评分采样结果， 中心
组确定一道分值相对较大、 开放
性较强的题目， 成立专门团队单
独批阅。

“各学科根据实际情况， 按
比例抽取一定数量的试卷进行试
评。 根据试评情况， 进一步完善

评分细则， 必要时调整评卷有关
参数。” 王松岭说。

贵阳考生曾航参观完评卷现
场后打消了顾虑： “之前一直认
为， 高考语文作文的评阅就像网
上说的那样， 只看开头和结尾，
还有字迹 。 但实际上并不是这
样， 老师们非常仔细， 让我很感
动。”

如果出现零分等情况， 或发
现异常答卷， 怎么办？

“基于大数据分析技术， 系
统会实时分析阅卷情况， 一旦发
现极端情形， 如主观题和客观题
分数差异特别大， 或者零分等情
况 ， 会把试卷提交给学科专家
组， 由相关专家进行复核。” 廖
剑伟说。

王松岭介绍， 对有异常情况
的答卷， 如雷同、 字迹前后不一
致、 在试题内容中写有姓名或其
他标记等， 先进行评阅， 然后填

写 “评阅试卷问题处理记录 ”，
由高校评卷领导小组裁定， 报天
津市招考院复核， “确有舞弊行
为的， 考生成绩按 《国家教育考
试违规处理办法》 处理”。

主观题和客观题评阅完成
后，两项成绩相加，就得出了考生
某一门课程的总成绩， 但这个环
节并不像算“1+1=2”那样简单。

重庆市教育考试院相关工作
人员介绍， 评卷工作结束后， 工
作人员将通过多项比对校验考生
成绩一致性， 确保每份答卷成绩
有效， 并由两组工作人员采用不
同软件和方法分别独立 “背靠
背” 进行成绩合成， 确保成绩准
确无误。

一切准备就绪后， 是考生最
期待也最紧张的成绩发布环节。
希望每名考生都能取得自己想要
的成绩， 拿到一张大学的 “入场
券”。 据新华社
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一张试卷的分数怎样“出炉”

我国53%的可治理沙化土地得到有效治理

近日， 乌鲁木齐市水磨沟区在水墨天山国家登山健身步道开启
“夏牧场·游牧文化旅游节” 活动， 通过游牧文化文创产品展示、 特色
歌舞表演和体育活动展演， 让游客领略游牧文化。 图为演员表演舞蹈
《白马》。 新华社发

新华社电 记者从国网江苏
省电力有限公司获悉， 该省日前
实现多个品牌的59辆新能源汽车
在不同场景下对电网集中反向放
电， 表明江苏新能源汽车与电网
融合互动迈入实用化阶段， 有望
进一步规模化应用。

在江苏无锡的车网互动示范
中心等地， 记者看到在城市快充
站、 公交充电站、 园区微电网及
乡村微电网的不同场景下， 10个
不同品牌的新能源汽车同时对电
网放电 ， 放电持续1.5小时 ， 最
高放电功率达2100千瓦， 削峰电
量规模达3150千瓦时。

“此次集中反向放电， 将车
网互动技术从试验阶段推向实际
应用， 应用场景覆盖城市和农村
电网， 为实现车网互动规模化应
用创造了有利条件。” 国网江苏
省电力有限公司营销部相关项目
负责人焦系泽说。

车网互动是指新能源汽车通
过充电桩与电网进行能量信息互

动， 车主有序错峰充电以及反向
供电给电网 ， 从而获得一定收
益， 达到削峰填谷支持电网稳定
运行的双赢效果。 国家发展改革
委等多部门此前发布关于加强新
能源汽车与电网融合互动的实施
意见， 提出要大力培育车网融合
互动新型产业生态。

为提升新能源车主参与车网
互动积极性， 国网无锡供电公司
经过调研探索开发了相应的商业
模式。 比如， 车主在城市快充站
参与反向放电可获得每千瓦时电
2.4元的收益 ， 在办公园区则可
获得每千瓦时电0.8元的收益。

焦系泽说， 目前江苏新能源
汽车保有量已超160万辆， 在迎
峰度夏期间， 车网互动技术还
有望助力调整电网负荷。 未来
江苏将持续扩大车网互动应用范
围， 有效挖掘新能源汽车移动储
能特性的潜在价值， 推动其成为
用电高峰时期保障供电的重要力
量。

江苏：
新能源汽车与电网融合互动迈入实用化阶段

乌鲁木齐：“游牧文化旅游节”开启

江苏省泰兴市黄桥镇， 一个
因“黄桥烧饼”闻名的中国小镇，
却悄然与音乐结缘。 镇上的孩子
几乎都会拉小提琴， 最受欢迎的
礼物是小提琴……这里究竟发生
了什么？

当下， 黄桥已成为全球提琴
的生产重镇。这里集聚200多家提
琴生产及配套企业、3万多名从业
人员， 每年生产各类提琴70余万
把，占中国提琴总产量的70%，同
时也拿下世界40%左右的市场份
额，被誉为中国的“提琴之乡”。

越来越多的黄桥小提琴 “出
海”，让世界各地的乐迷认识了黄
桥。在莫斯科，乐器店负责人达尼
亚尔·加布德拉希莫夫对黄桥的
小提琴赞不绝口。“我们店里就有
来自江苏的小提琴，售价不高、制
作精细、品质精良，音色也很好，
弦轴松紧适度， 即使是初学者也
能很好上手。”

加布德拉希莫夫说， 产自黄
桥的小提琴套装中还有琴套、琴
弓以及松香，“这都是加分项”。

作为西方古典音乐代表乐器
的小提琴， 如何扎根这座中国东
部小镇？

上个世纪60年代，北京、上海
等地陆续出现提琴厂， 几个在上
海造琴的黄桥人回家乡办了一个
配件厂， 李书正是当时的一名学
徒工。70年代初，黄桥造出的第一

把小提琴就出自他手。后来，李书
创 办 了 当 地 最 大 的 提 琴 制 造
厂———凤灵乐器集团。

“我们产的小提琴出口到美
国、意大利、俄罗斯等近90个国家
和地区。”李书说，中国加入世界
贸易组织后，制造业快速发展，质
优价廉的产品迅速打开国际市
场。“技术的进步让黄桥小提琴更
具竞争力，我们努力创新研发，打
造自主品牌， 逐步提高中高档琴
的产量。”

“要让小提琴音色好、 防干
裂，制作木材得风干50年，以减少
其中的水、树脂等物质。我们创新
采用微生物技术， 用酒里的酶提
前催化，去除大量杂质，大幅提升
提琴制作效率和音质。”李书说。

黄桥人徐小峰是当地的高级
制琴师。在他看来，正是因为追求
高品质， 黄桥小提琴才能频繁登
上国际乐器展览会的展台。

据徐小峰介绍， 制作一把提
琴需要近200道工序。他坚持从选
材做起，每块琴板都用手工锯，琴
身的孔也用手工来钻。“从提琴工
艺角度来说， 手工做和流水线做
有很多不同， 琴板配置、 琴头制
作、 音箱和音板调节以及出来的
音色全都不一样。”

“我的一个产品交给国外客
户后，他开始拉提琴，第一反应是
‘好得简直超乎想象’。” 徐小峰

说。 他在家乡成立提琴制作工作
室， 为当地制琴企业提供技术培
训指导， 培养了数百名小提琴制
作师。

为提升乐器企业竞争力，当
地政府从科技、人才、品牌创建等
方面持续加大支持力度， 定期组
织乐器企业参加国内外的展销会
和博览会， 不断拓宽乐器销售渠
道，同时大力推广音乐教育，让提
琴不仅充实了百姓的 “钱袋子”，
更丰富了人们的精神生活。

黄桥镇还将乐器艺术教育推
广到当地中小学， 一年级到五年
级的学生都能学习拉提琴， 很多
孩子出生后的玩具就是小提琴。
“他们在学音乐过程中培养爱好、
陶冶情操。” 当地提琴老师钱慧
说， 不少学生后来走上了专业音
乐道路， 到国内外知名音乐学府
深造。

浓厚的音乐氛围吸引了国内
外大量音乐家、 乐团及演奏爱好
者齐聚于黄桥镇，以乐会友。2023
年， 黄桥镇还被定为国际乐器演
奏日中国主会场永久举办地。

当夜幕降临， 漫步于黄桥镇
的城市客厅广场， 提琴造型的人
工湖上演着喷泉秀，林荫道旁、古
镇小巷飘出悠扬琴声。 人们席地
而坐，或肆意欢笑，或对着月光吟
唱，一切皆是“提琴之乡”的美妙
模样。 据新华社

黄桥何以成为全球提琴生产重镇
从 “烧饼小镇” 到 “提琴之乡”：

新华社电 加强荒漠化防治，
关系到我国生态安全。 国家林草
局有关负责人近日表示， 我国高
度重视荒漠化防治工作， 特别是
党的十八大以来， 持续加大 “三
北”等重点生态工程建设力度，推
进科学化、规模化治沙，53%的可
治理沙化土地得到有效治理。

今年6月17日是第30个世界
防治荒漠化与干旱日。 国家林草
局15日在京主办了第30个世界防
治荒漠化与干旱日纪念活动。

记者在纪念活动的启动仪式
上了解到， “三北” 工程区累计

完成造林4.8亿亩 ， 治理退化草
原12.8亿亩， 森林覆盖率由1978
年的5.05%提高到13.84%， 退化
草原面积由2004年的85%降低到
70%左右， 重点治理区实现了由
“沙进人退” 到 “绿进沙退” 的
历史性转变。

据监测，近10年来，北方地区
春季年均发生9.2次沙尘天气过
程， 与近30年同期年均12.5次相
比，呈现次数减少、强度减弱的趋
势。

据了解， 沙区生态环境的改
善， 带动了畜牧养殖业和林果业

发展，促进了区域经济发展。沙区
年产干鲜果品4800万吨， 年总产
值可达1200亿元。在华北、东北等
粮食主产区，依托农田防护林网，
4.5亿亩农田得到有效保护。

在当天的纪念活动现场，还
举办了“走近荒漠”大讲堂、“走近
荒漠”科普讲座，以及“荒漠的真、
善、美”生态影像展、荒漠化知识
互动答题、 荒漠化自然教育青少
年体验等一系列宣教活动， 以大
力弘扬“三北精神”，全方位增进
公众对荒漠、荒漠化防治、沙尘天
气的科学认识。


